

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director, D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO

AÑO VIII

REDACCION  
Escaleras de S. Martín, núm. 8.  
segundo.

Domingo 22 de Enero de 1888.

SE PUBLICA

Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NUM. 1066.

## LA C. FABRIL SINGER

ABEURADORES 8. GERONA.  
Recomienda sus inmejorables máquinas, por su solidez, fácil manejo, y la hermosura de su puntada y especialmente las llamadas oscilantes. *Sin rival en el mundo.*  
También solicita a sus clientes den aviso a esta Sucursal de cualquiera falta de los empleados, sea cual fuere; como igualmente si cobran retribución alguna por componer máquinas de nuestra fábrica, que en este caso no deben pagar los interesados, más que las piezas suplidas.

## TIENDA EN VENTA

Con muy buenas condiciones para el comprador, se traspasa una tienda en punto muy céntrico, o se venderá la estantería por separado.  
Para informes dirigirse Plaza de la Constitución número 9, (Arcos).

## Sabañones

Alivio instantáneo y remedio seguro con el tónico G. Romanaty.  
De venta a una peseta, en las farmacias del Dr. Ametler y del Dr. Pérez en Gerona.

## PROTECCION EN COMPETENCIA

Los conservadores entonan cánticos de gloria en honor de su ilustre jefe, señor Cánovas del Castillo; su último discurso ha llevado las huestes conservadoras al colmo del entusiasmo y despiertan y se agitan convulsas y triunfantes, cual si la palabra potente y rival del jefe, hubiese arrancado dudas y celos del mismo.

Nosotros que no teníamos con nadie entablada competencia, y conociendo las condiciones del señor Cánovas; no dudamos de que, *antes como después*, sabría mantenerse a la altura de su reputación, no hemos mirado su discurso, cual los conservadores, como un mentís dado a acusaciones de decaimiento y de impotencia, sino bajo su verdadero aspecto político y económico, en los que, en uso de nuestro derecho, vamos a juzgarlo.

Odios cada día crecientes, separan al partido conservador del reformista; éste, nacido de la ambición y de la veleidad, siempre inquieto, bullicioso y atrevido hasta el descomedimiento, ocultando, lo raquítico de su ser con el trompeteo de sus bravatas, la escasez de sus fuerzas con centuplicados recuentos, la falta de razones con torpes amenazas, comprendió que nada podía esperar en el terreno de los principios liberales, pues, la bandera democrática había pasado a nuestro cam-

po, a la muerte del Duque de la Torre y era en ebullientemente sostenida por sus más decididos y entusiastas apóstoles; necesitó soldados y fué a reclutarlos en el campo de los desechados y buscó adhesiones en la explotación de la miseria.

El general Lopez Dominguez abdica de sus ideas librecambistas, en aras de su union con el señor Romero Robledo; éste a su vez renuncia a sus procedimientos autoritarios y conservadores y fundan un partido democrata-proteccionista, en que la libertad vive amenazada por la espada de la soldadesca y la riqueza del país por los excesos de la demagogia.

El señor Cánovas del Castillo, recordando las palabras falúdicas del señor Moyano y del marqués de Noyaiches, que le anunciaban la dirección de las fuerzas vivas del país, se ha sentido herido ante las adhesiones alcanzadas en su campaña proteccionista por el señor Romero Robledo, su lugarteniente ayer su pesadilla hoy; ha creído llegada la hora de salirle al paso y de combatir sus arrogancias, poniendo frente a frente de la bandera proteccionista de los reformistas, la bandera proteccionista del partido conservador.

A quien puede caberle duda de que la proposición sostenida por el señor Cánovas del Castillo se reduce mas que a un alhago de la agricultura, a un reto al señor Romero Robledo?

Nació pues la proposición del jefe de los conservadores, de una apremiante necesidad de competencia y forzada por las circunstancias, vino antes de tiempo, sin razon que la justificara, pobre en argumentos para defenderse, abrumada por inconsecuencias de paternidad que la desautorizan y matan.

El empeño del señor Cánovas, en discutir su proposición antes que el Mensaje de la Corona, constituye un desacato. A los representantes del país, les ha preguntado la Reina, les pregunta despues el señor Cánovas y éste, forzando el reglamento, exige, el primero la respuesta. Por alto que esté el señor Cánovas no pasará jamás de las gradas del trono; su actitud prueba, una vez mas, que a nada respeta su soberbia.

Hemos leído punto por punto el discurso del señor Cánovas, congruente solo con su proposición, por que en el dice apoyarla y confesamos con ingenuidad que no hemos hallado en él mas que la defensa circunstancial de sus repetidas inconsecuencias.

El proteccionismo de los conservadores es de última hora. A raíz de la res-

tauracion celebraron el tratado con Bélgica, el primero en que se consignaba la cláusula de nación mas favorecida, abriendo la puerta a exigencias intolerables y a pujos librecambistas; se contraron con la reforma arancelaria de 1869; nacida de una transacción, en la que los enemigos de las rebajas del arancel, llevamos la peor parte y en vez de derogarla, solo la suspendieron; en 1875, fueron a Inglaterra a mendigar un tratado y ellos, los defensores hoy de la industria nacional, ofrecen todo el beneficio de los nuevos aranceles a cambio de una insignificante rebaja en los derechos de exportacion de los vinos; vienen a defender la agricultura, y su primer acto es elevar la contribucion territorial del 18 al 23 por 100 y restablecen el impuesto de consumos que es un nuevo recargo para la propiedad inmueble; aumentan los presupuestos de 627 millones a que ascendia en 1875, en plena guerra civil, a 880 millones a que se eleva en 1885; administran de tal suerte, y de tal suerte calculan los ingresos y los gastos, que saldan estos presupuestos con déficits, de 319 millones, como el señor Salaverria el 75 a 76, de 118 millones como el señor Orozco el 79 a 80, de 140 y 134 millones como el señor Cos Gayon los 84 a 85 y 85 a 86.

¿Qué puede esperar la agricultura de los conservadores?

¿Qué han hecho por ella en los largos periodos de su mando?

Los únicos que pueden esperar algo son los acaparadores de trigo en Castilla. La crisis actual no afecta solo a los productores de cereales, sino a toda la producción agrícola. La proposición del señor Cánovas de haberse aprobado, habria reportado perjuicios no ventajosos a nuestra provincia. La producción del trigo es aquí deficiente al consumo en mas del 50 por 100; el derecho transitorio en la importacion, fijado en 3 reales por fanega, no habria favorecido al cosechero, dada la inferioridad del producto en relacion con el extranjero que se paga un 17 por 100 mas caro, pero hubiera llevado el hambre a las clases menesterosas y jornaleras, agravando la crisis económica, con la crisis social que hasta hoy apenas ha bastado a evitar la prudencia de los partidos gubernamentales.

La crisis de los cereales donde verdaderamente existe es en Castilla; podriamos analizar las causas que la dieron origen y que en nuestro concepto arrancan del exceso de producción y de rendimiento, cuando la guerra en Crimea,

la competencia mal entendida que se hacen los acaparadores de granos, a las dificultades con que tropiezan para la exportacion, al abuso, en fin del crédito con su sequito de quiebras... pero, ¿a que esforzarnos?—un dicho de aquellos labradores demuestra nuestro argumento, mejor que pudieran hacerlo las más elocuentes razones:

«Agua y sol y guerra en Sebastopol.»

Es decir, la exclusiva en el mercado, para imponer, validos de la necesidad y la carestia, el precio a su capricho. Esto será bueno para los que tienen que vender; no para provincias, como la de Gerona, que está obligada a comprar. La proposición del señor Cánovas del Castillo se ha reducido pues a un puñalazo de los conservadores con los reformistas, pero debemos declarar, a fuer de leales, que en él llevan estos la mejor parte; pues a lo menos si piden proteccion la piden para todo y para todos. ¿Ante esta batalla, cual es la conducta del Gobierno? La que cuadra a su dignidad y a la que la responsabilidad del poder le impone.

El ministro de Hacienda ha ofrecido llevar inmediatamente a las Cortes importantes proyectos de ley en los que, sin apresuramientos peligrosos, pero sin vacilaciones, como sin intransigencias de escuela, somete a los representantes del país, remedio a los males que a este alijen.

Esperamos conocer los proyectos, del señor Puigcerver y del Gobierno, para juzgarlos, teniendo el firme propósito, de aplaudirlos o censurarlos, sin que la pasión política influya en nuestro juicio, segun los consideremos o no, favorables a los intereses de la producción española.

Nuestro programa de reformas lo tenemos hace ya tiempo consignado. Unificación del tipo contributivo, y su rebaja, aplicando esta a la riqueza oculta; formación de nuevas cartillas evaluatorias partiendo del valor en renta y en venta; unificación y rebaja de las tarifas de ferro-carriles; supresión del reparto vecinal de consumos; fomento de las obras públicas y paz, mucha paz que, con el sol y el agua, son los grandes elementos de vitalidad de la tierra, la base más sólida de la propiedad, y el desenvolvimiento de la riqueza agrícola.

de la contienda entre conservadores y reformistas. ¿Qué le importa al país, si sabe, por dolorosa experiencia, que nada puede esperar de ellos?

Cumpla el gobierno sus compromisos; realice á la par que las reformas políticas, reclamadas por nuestro estado social; las reformas económicas que el país exige y así, dando á la patria elementos de vida, afianzará las instituciones con el amor y la bendición de los pueblos.

## ECOS POLÍTICOS

Madrid 19 de Enero de 1888.

En la reunion que ayer tarde han celebrado los jefes de las minorías con el señor Martos, asistiendo tambien el señor Sagasta, se ha acordado que en adelante se desline á preguntas é interpelaciones, solo la primera hora de cada sesion; y que cuando surjan proposiciones incidentales, quede al arbitrio del presidente, de acuerdo con el interesado, el dar solucion al asunto.

Con este remedio, creemos que adelantarán mas los trabajos parlamentarios; sobre todo, si las sesiones se abrieran todos los dias á las dos en punto.

El discurso del señor Celleruelo, primer turno en contra del dictámen del Mensaje, en la forma ha sido correcto; y bien proporcionado.

En el fondo, ha expresado un modo de ver los problemas, por un arte semejante á como los ve la minoría posibilista, salvo, que en la cuestion de método (punto del mayor interés en el criterio y en la marcha de los partidos) desearía el señor Celleruelo que el gobierno marchase mas aprisa en las reformas prometidas; que duda pueda ya realizar el señor Sagasta, por vacilaciones que atribuyó al jefe del gobierno, y que los hechos destruyen con su elocuencia; pues están votadas ya las leyes de Asociaciones y de lo Contencioso; en el Senado se está discutiendo el Jurado; terminado el Mensaje se discutirá en el Congreso el matrimonio civil; y dentro de esta legislatura quedará planteada la ley de la plenitud del sufragio.

En el discurso del señor Celleruelo, hubo aparte de esto, algunas apreciaciones sobre el ejército, que la Cámara se apresuró á rechazar; que rechazó además con palabras patrióticas su digno presidente el señor Martos; y que asimismo han ofrecido motivo al señor ministro de la Guerra, para decir tambien, en defensa del ejército, frases muy elocuentes que la Cámara ha escuchado con mucho gusto y expresivos aplausos.

Por la comision hizo uso de la palabra, el señor Gomez de la Serna, defendiendo de un modo discreto y razonado la política del gobierno; escribiendo en el otro lado de la medalla los servicios que el señor Celleruelo omitió.

Se ha notado, por último, en este debate, que los posibilistas han quedado descontentos del señor Celleruelo; mostrándolo de un modo espresivo, aunque silencioso, el señor Castelar.

En el Senado ha seguido ayer el tercer acto de la campaña contra la gestion del señor ministro de Marina, explicando el general Antequera las razones en

que se funda, para no confiar grandemente en que se haga la nueva escuela con el método del señor Rodriguez Aras; método que defiende esforzadamente su autor, y que consiste en dar alientos á la industria nacional; mientras que el general Antequera no cree que la industria española esté aun preparada para esta empresa.

En el curso del debate, se conoce que queria ingerirse el señor Garcia Torres, y no teniendo motivo parlamentario, apeló á un voto de censura contra el ministro; tan injustificado, que su propio autor hubo de retirarlo al ver la firme actitud de la mayoría, que deseosa de una votacion, la obtuvo unánime en favor del ministro, absteniéndose los conservadores, y aun los mismos reformistas.

Los conservadores se han abstenido, alegando que solo los autores de una proposicion son los dueños de ella; pero parece que en esta actitud ha andado tambien de por medio, el temor de aparecer divididos, pues el fondo del discurso del general Antequera es poco favorable á los principios sistemáticos de proteccion; y estos principios están ahora muy en boga en el espíritu de los conservadores.

Terminado este incidente, ha seguido la interpelacion del señor Pezuela, hasta su terminacion, según puede verse en el Extracto.

Del extranjero, vuelven á ser pesimistas las impresiones en la cuestion austro rusa.

Hoy en el Congreso, hablará el señor Silvela; contestándole, por el gobierno, el señor Albareda, y por la comision el señor Canalejas.—C.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Paris 18 Enero de 1888.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

A pesar de que en este Paris las impresiones, de cualquiera orden que sean, son poco duraderas, preciso es confesar, por lo que vemos y entendemos aquí, desde hace tres dias, que el asunto relativo á los conflictos del Ayuntamiento con el gobierno dará mucha miga, y todo hace prever que durante mucho tiempo ha de ser el tema de discusion predilecto de todos los políticos, particularmente de los que militan en las diversas fracciones del partido republicano.

En la votacion que tuvo lugar el lunes se echó de ver de una manera clara y explícita el sistema de oposicion del grupo oportunista á todas las soluciones que tiendan á la concentracion republicana. Nada mas evidente. Una de las proposiciones, (la que fué votada en definitiva,) en cuya virtud se invitaba al gobierno á aplicar simplemente las leyes y á instalar de oficio la prefectura en el Hotel de ville, con todo y contener, en su último párrafo, un reconocimiento de confianza en favor del gobierno, fué rechazada por el grupo que dirige Mr. Ferry, y mas tarde se ha visto, hecho el recuento y el análisis de la votacion, que todos los diputados del grupo habian votado en contra uniéndolo sus sufragios con los de la derecha monárquica. De aquí las vivas discusiones que se han entablado en la prensa. Los periódicos que representan el elemento izquierdista de

la Cámara, despues de echar en cara á los oportunistas esa política de obstruccion y de negaciones que les coloca en el rango de meros colaboradores de la derecha, no ocultan, por otra parte su satisfaccion, pues entienden que, obrando los oportunistas de esta manera, han descubierto claramente sus intenciones y sus tendencias ante el país, que en lo sucesivo sabrá á que atenerse respecto á la significacion verdadera del ideal perseguido por los amigos de Mr. Ferry, cuya impopularidad ha recibido seguramente un nuevo empuje á partir de la votacion del lunes, de que antes hablabamos.

Como se vé, nuestros anteriores pronósticos no han salido fallidos. En definitiva, sin embargo ¿de quien será el triunfo? ¿Se hará la concentracion, prescindiendo del elemento oportunista?

El Corresponsal.

## CRONICA GENERAL.

Como habiamos anunciado, antea-yer con el tren de la tarde procedente de Barcelona, llegó á esta ciudad el señor Gobernador civil D. Arturo Zancada á quien esperaban en la estacion muchos de los amigos que dejó cuando su corta estancia entre nosotros.

Vino con dicho señor su distinguida esposa é hijos. Tanto al señor Zancada como á su apreciable familia damos la mas cordial bienvenida, deseando permanecer á nuestro lado por largo tiempo.

En el último certámen celebrado por la Academia médico-farmacéutica de Barcelona, ha sido premiado nuestro querido amigo el distinguido médico-cirujano de esta ciudad D. Ricardo Grahit y Papell por una memoria sobre el tratamiento de la sífilis cuyo lema es *Sublata causa, tollitur effectus*. Es tanto mas notable este lauro, por cuanto ha sido el único trabajo distinguido de entre los presentados á concurso.

En la sesion pública que dicha Academia celebró el dia diez y seis del actual se hizo la oportuna proclamacion del nombre de nuestro amigo á quien felicitamos por tan honrosa distincion.

El mercado de ayer se vió bastante animado á pesar del intenso frio que se sintió, en particular durante las primeras horas de la mañana.

Referente á lo que en nuestro número anterior dijimos, sobre la noticia que se nos habia dado, de venir en la próxima temporada de Cuarema, una compañía de Opera á actuar en nuestro coliseo, podemos hoy con seguridad decir que ha estado en esta capital una de las principales partes de la compañía al objeto de llegar á un definitivo acuerdo con la Comision de Teatros, habiendo quedado aquel muy satisfecho de la misma, por lo que puede darse como segura tal noticia.

Durante las horas fúnebres, que el pasado jueves se celebraron en la Iglesia del Cármen en sufragio del alma del Doctor D. José Porcalla y Diomer, fué mucha la concurrencia que se notó en aquel templo, prueba inequívoca de las muchas y verdaderas simpatías, de que en vida gozaba aquel respetable señor.

De doce á una del medio dia de hoy, la brillante banda de Asia ejecutará escojidas piezas en el paseo de la Rambla.

—Ayer hubo un amago de incendio en una casa de la calle de la Forsa, el cual pudo ser sofocado á los pocos momentos.

Segun se nos dijo, era una viga de uno de los pisos que hacia de 6 á 7 dias que quemaba sin que nadie observara nada, mas que el mal olor sin saber de donde procedia.

—La Excm. Diputacion provincial ha acordado la creacion de una plaza de pensionado de escultura para perfeccionarse en sus estudios en París ó Roma con la asignacion de 2,500 pesetas, la cual deberá proveerse por oposicion bajo las bases y condiciones que se publican en el *Boletín Oficial* de antea-yer.

—El censo de poblacion de Tarragona arroja el número de 28,469 habitantes, y el de Reus 28,800.

—A los pescadores de las costas de Guipúzcoa les llama poderosamente la atencion, por lo raro, el crecido número de bacalaos que diariamente pescan.

—En Granada se encuentran invadidas por la filoxera mas de 18,000 hectareas de viñedo.

—Parece que se están practicando otra vez activas gestiones para conseguir del gobierno el otorgamiento de un nuevo plazo, dentro del cual se recojan en las Tesorerías de Hacienda y en todas las dependencias del Estado, donde se verifican ingresos, las piezas de plata de veinte reales correspondientes á los años anteriores á 1868, pues especialmente en los pueblos existen bastantes en poder de personas de escasa fortuna, á quienes con la medida que se pide se haría un señalado servicio.

—En nuestro último número, digimos por equivocacion que habia sido nombrado Archipreste, de nuestro cabildo el señor don Ramon Fonton. El agraciado con dicha dignidad, es nuestro querido y respetable amigo, D. Ramon Font, dignísimo Vicario general de esta diócesis, á quien damos nuestra mas sincera y cordial enhorabuena por tan alta como merecida distincion.

—En la mañana del jueves último, conforme anunciamos, celebróse en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores el enlace de la señorita doña Elisa Catalá con D. Paulino Vilar.

Fue desposante el muy simpático padre D. Juan Barceló, siendo padrinos D. Benito Vallés (éste en sustitucion de su señor tío D. Alejandro Rovira) y D. Luis de Prat.

La novia iba elegantemente prendida y la boda se remató en la fonda de Italianos. Asistieron, además de la familia y los dichos, las señoras Cors, Ordeig, Valllobera, Tolsana é hija, Serra, Rigau é hija, y Veray é hija, y los señores Director de esta Sucursal, Ordeig, Güell, Camps, Almeda, Veray, Serra y Heras (D. R.)

Brindaron los señores Catalá, Vallés, de Prat y Almeda.

Los novios partieron á Barcelona en la tarde del mismo dia.

Felicidades.

—Encarecemos á la Gerencia del tranvia de Flassá á Palamós, un poco mas de limpieza en los coches y máquinas, como tambien un poco mas de inspeccion en los anuncios de los cristales de las ventanas, para que no se anuncie que una fonda de esta ciudad tenga *cepa fixolense* y que un industrial, tambien de esta capital, anuncie camas de hierro *inglesas del país de Madera*.

CRÓNICA JUDICIAL

(Audiencia de lo Criminal.)

Para el día 24 del actual está fijado el juicio oral de la causa seguida contra J. C. O. por hurto de una caldera y de un crucifijo, valorado todo en tres pesetas diez céntimos.

Es un juicio de importancia. Son defensores los señores Coderch y Brugada.

El digno ex-magistrado de esta Audiencia, señor Maestre, ha sido trasladado de la de Montilla á la de Segovia.

REVISTA MADRILEÑA

Triste y planidera es la nota de la sinfonía con que inaugura este año el concierto de sus acontecimientos.

Un crimen horrible hay que registrar esta semana en el comienzo del libro de 365 hojas, cada una de las cuales consituye para la humanidad, la mas útil y provechosa de todas las enseñanzas. Un hombre, víctima de una pasión tan violenta como immoderada, herido en su orgullo ó en su amor propio quizás; quizás impedido yo no sé porque ignota fuerza misteriosa, hiende tres veces su puñal en el cuello y en el pecho de la mujer que adora, y hace luego esfuerzos inauditos para acabar con su propia existencia.

Un detalle: ella es bailarina del teatro Real, y no humilla su virtud ante la obstinada y tenaz insistencia de aquel que largo tiempo há, pretende ser su amante y no lo logra.

Alguna vez, esa gente que por regla general acostumbra vivir entre el lodo de las mas inmundas pasiones, debía encontrar quien dejase en buen terreno la honra de su clase!

Dícese que no cabe la virtud de la honestidad, en quien deshonestamente vestido se presenta ante un público inmenso; y esto no es cierto. Que si el carmin del rubor no tiene sus megillas, cuando ciertas bailarinas se presentan á escena, sin embargo si pudiera verse muchas veces su corazón, si fuera dable leer en su alma lo que su rostro desmiente, comprenderíase entonces fácilmente que la dura ley de la necesidad, ejerce sobre ellas un poder tal, que todo lo supedita; una fuerza tan irresistible que lo dice todo. El misántropo, que no estudia los hechos mas que en su conjunto, no puede darse de esto una explicación satisfactoria. Un simple detalle basta para comprenderlo todo, y conste que este detalle es hijo de observaciones personales mías.

Una artista cualquiera, en escena, resiste impasible, sin hacerle niella alguna, las miradas mas significativas de miles de espectadores; y sin embargo, baja ruborizada, su vista, en los pasillos de su cuarto ó entre bastidores, cuando unos ojos, unos solos nada más, se clavan investigadores en sus formas mas ó menos escuelas, ó en sus encaulos descuidada y únicamente velados. Basta y sobra con esto, para comprenderlo todo; para hacerse cargo y darse cuenta de que las mas de las veces pesa un infamante sambenito sobre los hombros de quien debe sobrellevarlo en virtud de la ley de la necesidad, que es la mas im-

periosa de todas las leyes morales para la sociedad establecidas.

A este acto de ferocidad, dieron los periódicos en llamarle «un crimen de amor» y yo, á decir verdad, no he podido comprender todavía que clase de amor es ese que blande puñal y lo aseña con vigorosa mano en el pecho del ser querido.

El amor, cuando existe, cuando es verdadero, lleva involucrado en su seno, germina en él, vigoroso siempre y siempre inextinguible, el instinto de conservación.

De lo contrario, es decir; cuando el jérmén destructor invade al cuerpo de uno que pretende amar; cuando por su mente cruza leve ráfaga, pensamiento fugaz, deseo insano de reparación violenta; desde aquel mismo instante el amor desaparece, para que el odio ó la venganza ocupen el puesto que queda vacío.

\* \*

Cuando por estas líneas, mal perqueñadas, paseen su vista las bellas lectoras de EL CONSTITUCIONAL, el cadalso habrá proyectado por vez primera sus sombras terroríficas, entre los muros de la Cárcel-Modelo; y el ejecutor de la justicia habrá cometido, á los ojos de Dios, tres asesinatos; á los ojos de los hombres un acto de triple reparación.

De un día á otro van á ser ajusticiados los autores del crimen cometido en la persona de un honrado esposo, villanamente asesinado, mediante el pago de tres pesetas.

¡Porque crisis tan terrible estará atravesando en los actuales momentos la conciencia humana, cuando sus acciones se colizan á tan ínfimo precio en el mercado público!

E. Adroher.

UNA FAMILIA FERROZ

En las inmediaciones de una carretera que conduce á Oak City, estado de Texas, existe un misero casucho con pretenciones de mesón. Veníase notando la desaparición de algunas de las personas que entraban en él, y como es natural, esta circunstancia había hecho concebir la fundada sospecha de que los desaparecidos eran cruelmente asesinados.

Una partida de ciudadanos americanos, según leemos en Las Novedades, de Nueva York, propúsose averiguar lo que había de cierto en el rumor, y armados de escopetas, dirigieron al mesón. La familia Kelly, propietaria del mismo, noticiosa del golpe que se intentaba contra ella; le abandonó antes de que aquellos llegaran.

Al llegar á la venta, la partida encontró esta desierta; pero pudo enterarse de la certeza del rumor. En la casa había un comedor para los viandantes; en el corredor una trampa, y debajo de esta, una cueva llena de cadáveres pestilentes.

Llena de indignación, la partida siguió la pista á la familia Kelly, á la que encontraron disponiéndose á acampar junto á una choza en la margen de un riachuelo.

Los Kelly resistieron á balazos á sus perseguidores, dando pronta muerte á uno de ellos, y se encerraron en el casucho, al que los sitiadores pusieron fuego. No tardó en salir Kelly hijo. Ardía el cabello y tenía un brazo roto: en el

otro ostentaba una humeante carabina. Los ciudadanos le sujetaron y aguardaron la aparición de nuevos sitiados.

Vino después la madre, horrible arpía, que empuñaba un revólver y un cuchillo. Una bala certera la hizo caer entre las inflamadas ruinas. Igual suerte cupo á una hija crecida, tan fiera como su madre. Al fin apareció el padre, implorando merced, y los vengadores le unieron á su hijo, gozándose en propinarle grandes torturas.

El hijo al fin fué atado á la cola de un caballo y arrastrado á galope por una pedregosa llanura, sufriendo la mas atroz de las muertes.

Tan embebidos estaban los vengadores en su faena, que no notaron hasta mas tarde la ausencia del padre, que se les escapó, sin que pudieran hallarle.

PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 20.—El Imparcial publica una extensa carta de su corresponsal señor Munilla dando cuenta de la entrevista celebrada con don Carlos en el palacio Loredan.

El señor Munilla fué acompañado del director de La Fé y la escritora señora Pardo de Bazan.

Describe la afectuosa acogida que dispensó el Pretendiente, quien les invitó á comer, aceptando ellos.

SECCION COMERCIAL

Table with exchange rates and financial data. Columns include 'BOLSA DE BARCELONA', 'EFFECTOS PUBLICOS', 'TÍTULOS AL PORTADOR', 'Banco Hispano Colonial', 'Ferro-carriles de Barcelona á Francia', 'Ferro-carriles del Campó á Orense y Vigo', 'Ferro-carril N. España, Lérida á Reus y Tarragona', 'OBLIGACIONES', 'Idem (acciones adheridas)', 'Idem (Tarragona á Barcelona y Francia)', 'Idem (Crao, Almansa, Valencia y Tarragona)', 'Idem (no adheridas)', 'Idem (adheridas)', 'Idem y Minas de S. Juan de las Abadesas'.

Mercados.

Table with market prices for GIRONA. Columns include 'Medida el hectólitro', 'Trigo 18'25 pesetas; Mezcladizo 16'50; Cebada 14'50; Maiz 14'25; Judias 21'50; Habas 15'25; Mijo 15'50; Avena 09'25; Arbejas 17'00; Garbanzos 30'75.

Almorranas se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta con mas de 30 años de experiencia.—Prospectos gratis.—Botica de la Corona.—Gignás, 5, Barcelona.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. San Vicente español y San Anastasio mártires.

SANTO DE MAÑANA. San Ildefonso ó Alfonso arzobispo de Toledo y Santa Emerenciana virgen y mártir.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Mercadal.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

Además, ¿no fuera posible alguna rebaja en los billetes de 1.º, no habiendo en los coches mas diferencia que un incómodo almohadon? Porque de Flassá á Palafrugell cuesta en 2.º ó 3.º 75 céntimos y en 1.º 2 pesetas 60 céntimos ó sea mas de dos terceras partes mas, y francamente, para un mal almohadon, nos parece demasiado la diferencia.

—Un respetabilísimo doctor de esta ciudad, sacando á colación sin mas ni mas la deformidad de su nariz, ha dirigido á un apreciable particular amigo nuestro una carta ó B. L. M. escrito en concordancia vizcaina.

Hemos leído la carta. No sabemos lo que hará el aludido amigo, pero nosotros, acordándonos del baron de Santa Agnés de La Dida, la pondríamos en cuadro dorado, orlándolo con hojas de un árbol muy abundante en ciertos puntos de esta provincia y cuyo nombre hace algunos años que, en medio de grandes risotadas, salió en el Congreso de los diputados.

—Los periódicos de Bolonia dan cuenta de los trabajos preparatorios que se están llevando á cabo para trasladar por entero el campanario de la iglesia de Trebbio, que mide 32 metros de altura, 3,50 m. de diámetro.

Se encuentra este campanario tan inmediato á la bóveda, que cuando tañen las campanas se remueve el altar, condelabros y cuanto contiene.

Viendo el peligro que corria, resolvió el párroco destruir el campanario y construir otro nuevo algo mas lejos.

Estudiaron este asunto unos contratistas de Longara, viniendo á parar en que se podia trasladar entero el campanario donde fuese necesario para dejar espacio á fin de construir un nuevo ábside.

Los trabajos de preparacion se ultimaron en pocos dias y la traslacion ya se habrá verificado.

—Quien verdaderamente desee librarse de toda callosidad ó unas gordas en el acto, lea Escofina Losada, en 4.ª plana.

Lista de los números premiados en el primer sorteo por irradiacion.

Premio mayor 200,000 pesetas. 02341

Dos aproximaciones al premio mayor de 15,000 pesetas. 02340 02342

Tres premios de 40,000 pesetas. 12341 22341 32341

Seis aproximaciones de 5,000 pesetas. 12340 22340 32340 12342 22342 32342

Treinta y seis premios de 5,000 pesetas.

Table with 4 columns of numbers: 00341 10341 20341 30341; 01341 11341 21341 31341; 03341 13341 23341 33341; 04341 14341 24341 34341; 05341 15341 25341 35341; 06341 16341 26341 36341; 07341 17341 27341 37341; 08341 18341 28341 38341; 09341 19341 29341 39341

Trescientos sesenta premios de 500 pesetas.

Todos los números que terminen en 41 y no hayan obtenido alguno de los anteriores premios.

Tres mil seiscientos premios de 200 pesetas.

Todos los números que terminen en 1 y no hayan obtenido alguno de los anteriores premios.

NOTA.—Como ningun número puede obtener más de un premio, los que por razon de sus determinaciones obtengan dos ó mas, solo percibirán el de mayor importancia.

# CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

## DOLOR DE MUELAS

Caries, flojedad de sangre o descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor o el frío, mal aliento etc. etc. deben usar el

**Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen. —Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos. Todos los principales Farmacéuticos de España y América. En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## ENFERMEDADES SECRETAS

### Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASÍ EN RECENTES COMO CRÓNICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciónes, Hágas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable, depurativo del Dr. Casasa.

—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en M.

BARCELONA

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen, todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer, y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona. —Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. —En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el unico remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina a la calle de Jaime I, en BARCELONA. —Depositarlos: Todos los principales farmacéuticos de España y América. —En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor Don Manuel Sáenz Díez acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferrugíneos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis, inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás, que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

### El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

## TOS CATARROS TOS CONSTIPADOS TOS ASMA TOS

Sea de sangre, herpética, sea húmeda o seca, provenga de picazón o de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables e infalibles *Confites* pectorales de *Miret* calman a las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos la expectoración admirablemente. Precio de la caja de 24 tomas 4 reales. Depósito principal en Gerona, farmacia del Dr. Vivas, Cort-Real, 17. Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor *Miret*, farmacéutico de *Hospitalet*, (Barcelona).


## ESCOFINA - LOSADA

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA Y FRANCIA

A 1, A 2 Y A 4 REALES UNA

La *Escofina-Losada* es de chapa muy delgada, de metal blanco y tiene un conjunto de agujeritos muy pequeños y unidos, los cuales forman una rebarba muy finísima y uniforme, con la que se frota suavemente los callos, ojos de gallo, uñas gordas y grandes callos de las plantas de los pies, convirtiéndolo todo en una especie de harina impalpable, cuyos pies quedan libres de toda molestia en el acto, como por encanto, sin dolor ni riesgo alguno. Es falsificada si no tienen estampado: «*Escofina-Losada*». Las hay falsificadas e imitadas. Las de 4 reales tienen forma de cuchilla para apurar con mas facilidad la raíz del callo. Aquí no cabe charlatanismo puesto que se devuelve su importe a las 24 horas sino satisface. — Quien por un real no evita padecer de los pies? — Central de España, Preciados, 58. R. Losada, en Madrid, (antes Silva, 7 y 8) y en Gerona, calle de la Cort-Real, 4, Farmacia del Dr. Ametller y Viñas.

## ACEITE de HIGADO de BACALAO de HOGG



Este Aceite extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los estómagos mas delicados; su acción es segura contra las **Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Costipados, Tos crónica, Delgadez de los Niños, etc.**

Desconfiar de los aceites de color moreno, a precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el aceite de **HOGG** es de color amarillo claro, natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse sin mezcla.

Exigir el nombre de **Hogg** y ademas la certificación de M. LESUEUR Jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de Paris, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

**ADVERTENCIA:** Exíjase en el rótulo el sello azul del Estado Francés.

## NO MAS IMPOTENCIA

Las personas debilitadas por excesos de la Venus, débiles e impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de **PERLAS DEL SERRALLO**.

He aquí las condiciones:

- 1.ª Las **PERLAS DEL SERRALLO** curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta, en tanto el paciente no pase de los 60 años.
- 2.ª Consiste de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de pastillas.
- 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, le enviaremos por el último precio de 40 pesetas.
- 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas o cartas ordenes; todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª - BARCELONA

## AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos días no dejan una cana, volviendo el cabello a su estado primitivo. El primero se usa con esponja o como la bandulina y el segundo como el de la pomada o aceite. Precio 3 pesetas, Peluquería de **PAGÉS**, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2, 1.ª Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tiptura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

## Los que sufris de HERNIAS

acudid a casa Mr. Carlos Notton, herniario especialista, en donde encontrareis pronta y completa curación.

Yo el infrascrito **Baldomero Roig y Aranos**, vecino de Figueras, declaro: Que por espacio de diez años he venido padeciendo de una hernia, y habiendo tenido noticia que el señor don Carlos Notton cura dicha enfermedad, me puse bajo su tratamiento y en siete meses que he usado su procedimiento, he quedado completamente curado.

Y para que conste libro la presente en Figueras 11 de Setiembre de 1886.

**Baldomero Roig.**

Arca de Noé, en la Rambla en Figueras.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes. Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.

## CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

## CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el **CALLICIDA** para que a los pocos días desaparezca.

Depósito: Bótica del Dr. Ametller. Cort-real 4, GERONA.

## JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA

SOMIERS

a plazos desde 50 cents. semanales.